

# MMMW

## Fortschritte der Medizin

### Originalien I/2008

Ergänzungsband Nr. I/2008 der MMW-Fortschritte der Medizin, 10. April 2008

150. Jahrgang

#### INHALT

E. ERNST Anthroposophische Medizin. Eine kritische Analyse	1
S. ADAM, J. WESTENHÖFER, B. RUDOLPHI, H.-K. KRAAIBEEK Kombinierte stationäre und ambulante Adipositas- behandlung für Kinder und Jugendliche	7
M. POBIRUCHIN, W. SCHRAMM Führt das DMP Typ-2-Diabetes zu besseren HbA <sub>1c</sub> - und Blutdruckwerten? Eine Analyse anhand veröffentlichter Qualitätsberichte	16
F. GUNDLING, V. GÜLBERG, W. SCHEPP, J. MANN Akutes Nierenversagen bei Patienten mit Leberzirrhose – was tun?	22
L. MARKUS Flunitrazepam – Erfahrungsbericht über ein gefährliches Arzneimittel	27
M. N. BERLINER, M. STUMPF, K. BORNHÖVD Compliance – (k)ein Thema in der Schmerztherapie?	31
A. WARNKE, B. SCHUG, F. VANDERBIST, H. BLUME Bedeutung der Galenik in der „chrono-adjustierten“ Schmerzbehandlung. Ergebnisse einer vergleichenden Bio- verfügbarkeitsuntersuchung mit einem Tramadol-Retard- präparat nach Einmalgabe am Abend und am Morgen	36
B. M. RICHARTZ, H. T. SCHNEIDER, S. SILBER PETN: das toleranzfreie Langzeitnitrat mit Innovations- potenzial. Eine Übersicht	43
M. BAUMHÄKEL, U. MÜLLER, M. BÖHM Valsartan verbessert die Symptomatik und Lebensqualität bei Patienten mit chronischer Herzinsuffizienz	48

#### CONTENTS

E. ERNST Anthroposophic medicine: a critical analysis	1
S. ADAM, J. WESTENHÖFER, B. RUDOLPHI, H.-K. KRAAIBEEK The combined DAK therapy of obesity for children and adolescents. Evaluation after 1 year	7
M. POBIRUCHIN, W. SCHRAMM Does DMP type 2 diabetes mellitus lead to better values of HbA <sub>1c</sub> and blood pressure? An analysis regarding to published quality reports	16
F. GUNDLING, V. GÜLBERG, W. SCHEPP, J. MANN Acute renal failure in patients with liver cirrhosis – what to do? An update	22
L. MARKUS Flunitrazepam – report based on experience with a dangerous drug	27
M. N. BERLINER, M. STUMPF, K. BORNHÖVD Compliance – (no) topic in pain therapy?	31
A. WARNKE, B. SCHUG, F. VANDERBIST, H. BLUME Importance of the formulation for a chronopharmaco- logically optimised way of pain therapy. Results of a comparative bioavailability study of tramadol extended- release capsules after single-dose evening versus morning administration	36
B. M. RICHARTZ, H. T. SCHNEIDER, S. SILBER PETN: long acting nitrate with tolerance devoiding properties and innovative potential. An overview	43
M. BAUMHÄKEL, U. MÜLLER, M. BÖHM Valsartan improves symptoms and quality of life in patients with chronic heart failure	48

Va VI  
Zs. 20-Orig-  
ZB MED